[^]過渡的状態[/] 中国当代文学史の

•

王

[||桑島由美子]

換の段階性に接近させた区分は、文学史の深化の軌跡を突 の文学 指すという学理的基礎が更に失われ、もとの〝新時期文 明となるにつれ、〝新時期〟によって、近三〇年の文学を 九○年代初め、〝新時期文学〞終息の呼び声が、次第に鮮 全体的に処理できるようにした。早くも一九八〇年代末 を一つの段階とし、『十七年文学』と『文革文学』の関係 など幾つかの段階に区分される。研究が深度を増すにつれ を試みるようになった。そして「五○年代から七○年代 一部の研究者はこのような段階的区分について、 国当代文学史研究は通常、"十七年』"文革』"新時 ″八〇年代文学〟″九〇年代文学〟 そして に細分化された。このように時間の順序を社会転 新世紀 期 を

出させるだけではなく、

異なる文学史の段階の差異性を強

する運動が、文学史のプロセスを改変してきた。

これ

れはた

か?! きない現代性の文学史観と、文学史の叙述のモデルである。調している。これは文学史を書く上で、依然として克服で な 異が存在するなら、そのような差異は如何にして形成され が存在することを意味しており、まさに るのであろうか? る種の 間の差異も存在しない。そして文学史段階の間に鮮 な変化が生じたのか。「断裂」がなければ、文学史段階 たのか? 問題はここから生じる。 あるいは両者の中間的な状態と特徴が見られるだろう 「関係」があるなら、両者の 言い換えれば、 異なる文学史段階の間に 「断裂」と「関係」の他に、 。もし異なる文学史段階の間に差 段階の間で結果としてどのよう |関係性| はどこに ″過渡″ 過渡的 期の矛盾 更に複雑 明 あ

れたことによるのであり、よって「現代文学」から 合わせて成立する歴史である。 として〝過渡的状態〞の問題に単純化の処理を施している。 にして省略される。 態〟自身の文学史的意義は、文学史著作の中の叙述も往 。過渡的状態』の意義は見落とされ、 なかったとしても、 たちが研究においてかつて〝過渡的状態〞 の結果、 ではなく だ文学史の つ〝過渡的状態〟は複雑であり、単純に新 ある意味から言えば、〝過渡的状態〟は文学史の要点で に私たちが 全て文学史の「中断」と「転折」を引き起こし、 政治運動が積み重ねた勢力と、重大な政治事件の発生 新時期文学源頭考察之一』の中で、すでにこの問題を までの 中国当代文学は若干の ている。また些か解釈を試みているが、しかし依然 その後の文学発展の脈絡を示している。 单 往々にして多種の要素の併存であ の一部の要素が文学史の新段階の 過 りでなく 過渡 渡的状態』の中の古い要素の消失と、 ″過渡的 定期 私は拙箸『矛盾重重的 段階性の特徴が強調された後には 新し が生じた。 間 状態』と呼ぶ段階と特徴 の棚上げは、〝当代文学〟が生ま 1/2 。過渡的状態』の段階を繋ぎ 要素 政治と文学の が 六十余年の当代文学史 、とりわけ 胚 の存在を無視 旧 ″過渡的状態 成長し 源となる。か ŋ の転換や衝突 関 "過渡的状 たとえ私 連 矛盾衝突 を留 つつあ に 「当代 その お 転 V 々

> 義を討論して、はじめて文学史の段階間 当代文学史の全体のフレームの中で、゙過 八〇年代 は、『十七年』から『文革』、『文革』から から九〇年代には三つの〝過渡〟 一の発展における関 渡的 が新時期 的段 | 状態/ (階があ 九 の意 る。

係について疏通をはかることができる。

渡 文学は 処した経験が 九七〇年代末、 如何にして審美価値を維持するかということであった。一 対処すべき主要な問! を遂げた後、市場経済を基礎とする変化が出現し、文学が 専制主義」を生んだ。一九八○年代から九○年代 のものもある。 を醸成し、その中の衝突には、 トロールを不断に増強させた。これにより単一の文化構造 会主義文化想像」の展開に伴い、 文学が如何にこれらの要素との関係を処理するかであ 因は経済的構造である。政治構造と文化構造の変化 ると るにもかかわらず、 私が見たところ、〝過渡的状態〟に影響を与える主 新世 は、八〇年代の政治構造、 ^{*}十七年 。から ^{*}文革 。の ^{*}過渡 。において |紀文学』は社会の現実が種々の ほとんどー あ 矛盾衝突の結果は、〝文革〟 いるが、 八〇年代初めにも、文学と政治の関係に対 歷史的転折」 題は、 ″文革』から ″新時 それ以後、 消費主義 対抗性のものも、 文化構造が全て大きな変化 ″九〇年代文学』とりわ の意味は具えてい 政治の文化に対するコン イデオロギー 矛盾 期 時期に 衝突の の状態と比 非対抗性 0 中で、 一文化 一な要

ベ あ け

期の の間 終息するかばかりでなく、 染一掃〞運動が発生したことに基づく。 私たちがこの一時 が歴史的転折の前奏と呼ばれ、一九八三年に暫時 学史に対する認識を変えた。 後の文学の過程に影響している。また人々のこれ以前の文 ている。 大きな背景から見ると、文学の〝文革〞 から に区切る。 本論は、 〝過渡的状態〟を討論するには、文学の段階が如何に 因果来歴 には、 そしてこの一時期の 時期の範囲をおおよそ一九七五~一九八三年 中国当代文学史の基本的問題が これは厳密な設定ではないが、一九七五年 」問題について深く討論する。 どのように始まるかにも関心を 問題を集中的に討論するため ^{*}過渡的状態』はすでにその (ほぼ 新時 精神汚 期 0

同時に過渡時期の創作に影響する一「知識構造」と「思想運命」は

の創作であろうと、僅かながら積極的な要因が出現した。において、制度的な局部的調整であろうと、あるいは作家て、あれこれの関係がある。もう一方では、"文革"後期最初の「断裂」である。しかし「断裂」中には、依然としる。歴史的転折を背景として見ると、これは当代文学史の是は、"新時期文学"と命名し得る社会政治的基礎であた。 "文革"を否定した "新時期文学"が発生した基本的前、文革"を否定した "新時期文学"が発生した基本的前

したい。 学 年代の思潮、 が存在していた。私はここでは、 依然として〝新時期文学〞の中で延続していた。 する抗争と否定であり、これらの積極的要因が なく、これらの積極的要因が、まぎれもなく〝文革〟に対 評価を行う時に、 未だ基本的 一方で、『文革』 否定の後、 において発生した重要性を強調するためである。 の淵源 歴史的変革を促す力を累積し、 の一つとなったのである。このように肯定的 な秩序を動揺させるまでには至らない 運動、 決して二通りの〝文革〟を作るわ 創作には、多かれ少なかれ歴史の慣性 僅かながら消極的な要因が、 前者に重点を置いて討論 これに因り 新時 一九八〇 け けでは もう 期文

主流 究上問題に突き当たるだろう。 は はどこに帰属することになるだろうか。 とができず、所謂 未だこの一時期の文学に対する歴史の複雑性を清算するこ 研究者は〝文革〟時期の文学をまだ感性的 はない。〝文革文学〟という概念が最 厳格な意味において、文学史研究の中の イデオロギー言説を反映した創作を指している。 決して完全に〝文革〟時期の文学を指して言うわけで を以て〝文革〟時期の文学を指すのなら、 *文革文学』は、主にこれらの 例えば、 初に提出され かの「 主流言説の他の創 な判断 文革 地下文学 た時 文学

作はどこに帰属することになるだろう。

それゆえ

主流

イ

デオ 近づけるためであ D ギー 時 期文学が階 きである。 ての『文革文学』は、 層別に分かれる現象に、 私がこのような解析 を行うの 分析を一 時期文学 は 層 0

時個 る。 知識 一種 おいて各文化 斉放」「百家争鳴」を解釈した時 七六年の『辞海』 化領域の専政を包括する」一つの重要な一環である。 し本質上、依然として「無産階級が上部構造 する「各項無産階級政策」には、 知識分子はすでに「再教育」され、「活路を与えられ 上「資産階級」と定義されている。 はなく、 一九七二年から一部 「創作グルー 識 人の名義で書かれた文章 時 の最初の構想は、 分子の思想的運 「文革初期」と比べると、この時すでに知識分子に関 0 転述に過ぎなかっ 期 分子が、 「労働人民知識分子」でもなく、 の知識 重大問題だと考えてい 領域 プの、 /文革/ 分子は、 「文芸条目」(徴求意見稿) の専政を包括する」ことが の作家が公に作品を発表し始めた。 命と相関連するとの認識 文学創 にどのように対処する 主流 すでに「労働者階級 パイデオ は、 作 私は多くの 上は終始、 る。 「無産階級が上部構造 変化が現れ 往々にし 九一三 口 ギ 0 作家あるい j 問題を処理する上 知識分子は性格 、々と同 言 て個人のもしく の 強 に 説 ている。 である。 事件以後、 か 調 中で「百家 おいて各文 の一部分で に いされた。 は 0 いての は文学 しか 中 7 当 玉 77

> に認 での 治 がこの時 重 なすならば、 旌 識 木 運動中 に あ 難は、 期 ること、 作家の思想がなぜ貧弱なのかを理解できる 0 が作家、 極左政治が文学にもたらす影響を更に客観的 0 部 被迫害者でもあることである。 即ち主 0 知 知識分子、 識分子の 流言説 の生産者であり、 現実と文学をこのように見 おける役割 もし私 たち 政

ろう。

熱狂、 を重 民代 歴史的 が認 革 大な事件の発生は、 復帰した鄧 九七五年 知識青年 干の時期的ポイント―― もたらした。。文革、が終結して以後、 期決定的であ 明らか ぬられ ねて言 知識分子の思想転折 困惑、 転折 に、 の上山下郷)、一 (鄧小平の復職と綱紀粛正)、 を作成し、 小平は . る。 明した。 の前奏と呼ば 矛盾、 った。 政治が文学と思想文化に与える影響は ح 回会議上 などの時点から知識 綱紀 の中で、 文学と作家に過小評価できない 覚醒 体制 七月毛沢東 社会主義近代化 粛 正を取 n などの脈絡 の糸口を洗 の僅かな調整、 九七一年 (*九一三 る。 九六八年(紅衛兵運動の終結 一九七五年を例として見ると、 周恩来 この り仕 は 林黙 は 年 は、 切 い出してい 人の思想状況を考察 病 b 多くの研究者は若 気を押 月、 変化、 強 政治 涵 一九七六年("文 この一年 国の壮大な目 0 第四期全国 0 書簡 · る。 ある 起伏と関連 7 - は後に 即ち、 で 影 77 は 0 府 を 重 時

鄧小平と談話した時に述べた「百家斉放はすでに終 処の検討を請う」。毛沢東が中央政治局工 を与えている。一周 病気の者は また 『創業』への指示によって、文芸政策の調 揚の案件は寛大に処理し 療するように。 時間 作を取り仕 [を置 仕事を分 か ず、 切る わ

よってのみ、文学史の過程を改変することができる。 在する論理構造によって決定される時、 構築した。当代文学史の過程が「政治―文学」のような内 案風〟(右からの巻き返しに反撃する)でまた文芸界を再 整を開始した。しかし一九七六年に至って、"反撃右 重大な政治事件に 傾 翻

定された隙間 沸騰的群山』『大刀 私たちが了解するように、 間には 例えば『創業』、 《記』など、 《文革》 作品を公開発表、出版する限 小説『閃閃的紅星 時期主流イ デオロ

能であ らかにコント らの比較的政治的中心から疎遠と思われる言説さえも、 題から極左思潮の創作に対する影響を清算することは不可 た作品 ギーからの遊離が見られる。公開発表 には、 その -------創作者が更に広範な範囲で、 ような能力も、 ル下にある特徴を示してい 条件も持たなかった。これ あるいは出版され 更に本質的 、 る。 創業 な問 明

革

Ď :の複

れは私たちが熟知している文学現象であり

述している。「゛左゛

と『右』間の揺れ

動き」

である。

張天民は、

この状態を「揺れ動きの中にある」

創作中断

の後、

詩歌

雑性は

同様に詩人食指

郭小川等の

詩歌

の中に

創

|冬』等の詩がある。

綴っている」。 ある。 作 の上でも、 これ は中国知識分子の深刻な精神的 一人の人間がまるで別人のようになることが の詩句に言うように、 「矛盾に満ちた詩 矛盾を反映して

妆

節

つ

もし私たちが文学創作と思想運

命の関心を重

視

する

な

ない。 ば、 5 的変化が、文学テクストの中に定着するものでな 的変化を清算することができる。 「右派」「紅衛兵」「知識青年」など異なる群 ただ文学史研究に一種の思想的背景を提供するに 巴金が〝文革〟後に創作した『随想録』の中では、 しかしもしこれらの 体 思想 過ぎ 思 想

創作を通じて、精神と審美の痕跡を残したことは、 はなかった。その他の状況においても、何人かの作家 思想価値が生まれたのは、〝新時期〟であり、〝文革〟 の思想状態を考察するテクストである。その文学的意義 時期〟における『随想録』の創作も、 私たちは作家の心路歴程の変化を読むことができる。 作家の『文革』 期 時期 で

要なテクストになった。一九七六年前後、 縁堂随筆』を創作した。一九七五年、穆旦は、二十年近 は抑圧された現象であった。一九七二年、豊子愷は、『縁 彼の手稿を手から手に伝えた。 時期に文学がもたらしたもう一つの現象であり、 『文革』後期に、 『蒼蠅』を創作し、「地下創作 順に『智慧之歌 詩人の曹卓 穆旦の友 牛漢 人たち -中国当代文学史の"過渡的状態"

作家 るが、 明らかなように、文学史は れども、 期〟に至る過程におい は制約の外に在 河など、 もう一方では如何なる段階にあっても、 四新文学の伝統は延続していた。このことから 長年筆を折 0 って、 復活は、 て、一種 っていた多くの作家 制約も影響も受けない 一方では政治の制約を受けて 文学が 0 「地下」状態であ が から 必ず少数 創作を開 原 因に つ たけ 0 0 61 時 始

いては、

今日の研究者が注視すべき問題である。

補充

上で、 当たり、 は私たちが、 ている。 それゆえ、、文革、から、新 「政治と文学」の関係 古書店、 分を例に取って、 更に他の分析モデルが、 しかし依然としてその他の要因が文学に影響を及ぼ み 作家の思想歴程の転換と創作関係を重視すると同 本 相対化するところの これらの 小説家阿城は、 Ó の思想と創作に与える影響に着目 百 政治が文学に与える決定的な影響に 時 骨董店、 長期にわたって等閑視してきた問 代人と異なる、 |政治構造] と「文化構造」の間隙に、 彼が そし 博物館 早くに 7 文革 は、 |異質| などを巡り、 彼が より ″過渡的状態』に侵入し得 時 「知識構造」あるいは 異常に密接 期』への過渡を討論 琉璃 中 時期に受け 要因が存在 国の文化 廠 を徘 少なからぬ している。 であるけれ 伝統 する。 徊 た異なる学 注目するに .題である。 に て、 阿城 これ する 沿 文 画 つ L 時

> い る。③ た 験と閲読をもう一つの知識と文化構成 てこそ『棋 できず、 論した時に 接近したと分析 文化 彼 は彼の知識構造と時代の知 断裂の時代に、阿城は周 王』が創作できたと考えるべ 時期の 阿城は、早くからこれ したことがあ 正 統」「中心」 る。 と区 らの批評と分析 縁に位置づ 棋 に連 識 Ē 構造が異 別 きだと自 !結させ、 される知 けら なっ ħ 覚 た体 7 7

に

える。 故郷、 正しく 見された新しいものである」。阿る。元来、全てが、共和国が単一 え、 \$ うな系統的 蔔』『白狗秋千架』 は及ばない。 ツが何であるか知らしめるのであり、 差異が明晰であろうとも「私の文化構成は私に自分の と差異を生じさせた。 年代文学』の新しい造詣となり、八〇年代初期の文化背景 を成し遂 ○年代に知識背景が再構築されるに当たり、 もう一つの かつ莫言は、 「なぜかと言えば、 共和 伝説 げ、 !な教育を受けず、彼の背後にある文化構 このようにして、『棋王』は先んじて 韓少功は新しいものを突然発見したようであ 妖怪 の周縁だからである。 解釈をしている。 共和国 1談義、 等は よって、 所謂、 のもう一つの それは彼が高密 正統文化に対する不遜 たとえ 阿城は莫言の創作に 個 に構成した中で、 彼は莫言 人化 それ 周縁 私はそれ 「尋根派」 が 100 鮮 えん彼は 心に位置 に 0 明 その であ 透明 を尋 7 相互との す 等 対し る そ ねるに 京 的 マで と考 八〇

あり、 愷の散文であろうと、全て〝文革〟 ある」。「地下創作」の中で、 そのことにより、その創作は 穆旦の詩歌であろうと、 とは異なる文化構成で 文革 の背景の中 豊子

オロギーとの距離を生ずる。 中心」からの相対的な位置により、 しかし、 このような状態は 「周縁」 は主 流 イ デ

特別な意義を具えるのである。

触は、 る。 のもと、 学要因の生成は、 自ら選択し、 一文化構成」の、 人によって異なることを説明している。 知識構造の改変は、 偶然性に満ちている。 異なる経路の選択と、異なる「知識構造」 一時の、 受動的に按排されたものである。 そし 思想と創作に対する影響に前提があるこ 決して純粋なものでないことは必然であ てその後の創作方法にも影響してい かなりの程度 このことは、 また 読解に起因し、 受動的 「知識構造 そのため文 との接 な背景 読

と批判を受け、

西方の

「瓦解した世代」

「憤怒の世

代

の

解は、 りつく巨大な困惑を解釈することを不可能 習の中で、 的な教育における、 改変する。 知識構造を改変すると同時に、 中の読書運動は、『十七年』青年たちが 一部の研究者が見るように、〝十七年 中の彼らの心中に、 マルクス、レーニン、毛沢 創作者の 苦渋に満ちて纏わ にし、 東選集の学 精神史をも 「系統 よって、 は 化 画

レー

前者は、 の特徴とは相

ニンの著作及びマルクス主義の哲学の根源に

この世代の人たちが系統

的

マルク

知の

関

た。

この意義にお

反し、

隔たりがあることを呈

宗

た。

に転じて以

かに 皮書」「黄皮書」の読解を通じて、 化背景のもとに登場し、この世代の人々に精神的 義 学び始め、 の如きカタルシスを生じさせた」。これ るヘーゲル、 な影響を及ぼした「灰皮書」「黄皮書」は、このような文 食り、 中に精神的な滋養を吸収していた。〝文革〟 後者は即ち万策を講じて、 現代 カント等、 の西方が所持する「修正主義」「資 ドイツ古典哲学の著作を系統 「反徒」「修正主義作家 「禁断 らの閲読 中に 者は な核 分裂 的 灰

関連し、 累積され 察と思考の方式を変えた。 純粋な芸術問題ではなく 九六〇年代末から七〇年代中期の ていた思想空間を、これによって打開した。 身上に、 知識の再構築も、 時代と自己の肖像を読み取り、 文化転型の発生を実現した。 終始世界観、 このような再構築が一定程度 創作者の歴史と現実に対する観 「地下創作」 これまで封鎖され 価値観 それゆえ は の変化 決 て

要因が成長した。「朦朧詩」 阿城が『棋王』を発表後、 印象をもたらしたことも、 降、《八〇年代文学》 一元的な政治構造と文化構造の中に 価値観と相関連する 17 て、 阿城は から「地下」までが、 多くの作家と批評家 ″尋根文学″ ″八〇年代″ 中の 「新思潮 知 識構造 の濫觴とな 部分を となっ 地上 を有 未 9

るがゆえに、

まさに世界観、

0

歳月 潮流は、 作った」。北島が 本は決してさほど優れ は遠く隔たってい じる窓を 間・歳月・ 及びその こった。私と同じ中学の同級生は、 れらのサロンに連帯感をもたらし、 ガールハント)など、青春期の熱狂 かしその変化はこの時になって生じたのではなく ○年の時 代の結果を見ている。例えば北島と芒克は、 「北京六建」に分配され、 「潜伏期」にあったとの観点、 「毎年冬の農閑期に入るとみんなは続々と北京に戻 その時の北京は、 ば、 更には六〇年代末の白洋淀で生じているのである」。 年代に、 年代》 がある。 阿城が八〇年代に「表現期」にあり、 開 様々な文化サロンの出現である。 に、一度は地下刊行物で発表する機会を得た。 活』を何度 他』、サルトルの げ た、 私たちは少なからぬ人々にとっ ^{*}結果^{*} と見なしている。 この 閲読した「黄皮書」は、 等を含むものであり、その そして地下文学もこの た。 る繰り返し読んだ。「それは世 てはい 今から見ると、 世界と当 喧嘩騒動やら、〝拍婆子〟 大部分の同窓生は、 『嘔吐』、 ない、 認識を示している。 時の私たちの 自分たちの小サロンを しかし暗中模索し 当時流行した言葉に の外、更に深い潜在的 エレンブルグの『人 エレンブル 「しか 氖 書籍の交換はこ カフカの 運 現 单 7 七八年 七〇年代は に 完との 生産隊に入 (路上での 乗じて起 「人間 グのこの 七〇年 界に通 確か から八 七〇 彼は て つ 年 に

> る。 裂 は、 しくは抑圧された文化記憶を、 を開始した作家につい 道筋を包摂するようになる。 八〇年代に次第に文化構造の中に表現され るのであり、作家の異なる「知識構造」の差異性も、一九 の「知識構造」と相関連 体的な文化構造から見ると、 依然として は精神的 た若者に しかし大きな文化的背景から見れ よって、 の中の「繋がり」が呈現する可能性がある時 個人としてのあるいは群体としての文化構成であ とっては、 な指南であ 「断裂」 歴史の転折 心を奮 の中 り、 て言うならば、 の時に当たっ の一部分の 私たちに夢 する創作 い立たせるもの その他の一九八〇年代に 疑いなく「断 復活させた。 は、 ば、 想する力を与えた」。 「繋がり」である。 Ź, 彼らはかつて遮断 「合法性」 阿城が述べる言辞 このような 製 た異なる創 であった。 の状態であ を獲得 É 作 0 す 5 n

゙過渡的状態、の基本問題である「現実主義」と「人性」は

結は、

まさに文学が転機をもたらした歴史的に

転折である。

マー 執筆した これ ルとなる年 九七八年は、 に先立ち、 班主任」を、 代であっ 文学の 盧新華が八月に た。 一二月に『人民文学』に ″過渡的 劉心武 沢 態/ は、 『文匯報』に に 九七七年 おい て、 !も発表 傷 0 メ 痕 一夏に ク

されたことに注 九七八年一二月二三日に、謄写版の刊行物『今天』が創刊 を発表 お 大きな論争を引き起こした後、 の思潮が現れた。 いて〝新時期文学〟発足の作とされ、 一目する。 しかし同時に、 批評界と文学史 私たちは 併せて

*新時期文学 《「主潮」の「排他性」にあると言え、 『今 まで退潮している。 されているにせよ、〝傷痕文学〟の評価は、 天』の〝新時期文学〟における発生の意義が、 学〟となり、最初の「主潮」となったのか。たとえ『今 ういうわけで、当時、 集結した詩人及び「朦朧詩」(あるいは「新思潮」) 問を持つことも可能である。『今天』と、『今天』の周辺に たとえ三〇年以上後であっても、私たちはどのような疑 ここにおける重要な原因は、 及び後世の文学史叙述で〝新時 もとの状態に すでに肯定 は、 むしろ 期文 ど

ある」。北島等の詩人と西方啓蒙思潮との関係は、した創作の高潮として入って来た。朦朧詩がその は的確に『今天』の特質を掲示してい ところ、遡求するには程遠い状況であるが、 して来た。文化芸術思潮もまた、 反駁と個性解放 朦朧詩がその代表 しか 中国 を主 し李沢厚 実際 0 で

蒙主義思潮の著作が、

大規模に翻訳紹介され、

に

繁栄社会主義新時期的文芸」で、一九四九年から一九七九 九七九年、周揚は第四回全国文代大会の報告「継往開 は同人刊行物に過ぎない『今天』は、その伝播に 明らかに当時の雰囲気と調和しない。 『人民日報』と当時の主流メディアに遥かに及ばない。)一 『今天』と、「朦朧詩」「反逆」と「個性解放」 (謄写版 の、 の主題 おい あるい

年の苦難に満ちた歴程を回顧した後、三つの方面で銘記す

承と、 しきを出すかという問題 創作上のリアリズムの問題である。 との関係問題である。芸術実践上における表現、 て文芸工作の問題を指導するかを含む。一つは文学と人民 は文芸と政治との関係である。その中には、党が如何に べき主要な経験と教訓について総括している。「要約すれ 主に、正確に処理すべき三つの関係問題がある。 革新 との関係である。 昔のものを現在に役立たせる、 いかにして、古きを退け 一つは文芸上の また文芸

外国

のものを中国の役に立てるという問題である。

的確であるか否か

は

直接社会主義文芸

この三

つの関係処理が、

から、

なっている」。最も早く出て来て、「朦朧詩」を肯定

そして、過去、からの転換が、今日、

の過程と

した李

が指摘するように、「『今天』は、「今日」にとって、

「早産」したと言った方が良い。まさにある論者

| と歴史転折時期文学の主要な任務にズレ

力を持たない。北島等の講述は、もはや「今日」ではな

が生じ、

新思潮

の矛盾を招き、一 の成敗興衰に関係する」。『今天』の「 自由精神」のような言葉づかいは、疑いなく現実政治 関 朦朧詩」は「新時 (係) のような概念がなく、 期社会主義文芸発展に 「到読 者 個 に 人 は 即

おける逆流

を招来すると叱責され

との間 の傷痕 初期、 を書くことを禁止 注=人性は人間性・ヒューマニティ〕にも反対し、人と人 するなど、 とにも反対する論、 て荒唐無稽な誤謬を散布した。如何なる「真実」を書くこ れは例えば 政治効能の責務を担った。陳荒煤は、 政治との矛盾衝突を生じなかった。 求に応え、それが引き起こした批判も、 ″傷痕文学〟は、 が長期に実行したファシズム文化専制主義であり、 に高く」を提唱 英雄人物の成長過程を描くことを禁止するなどの 指摘している。「「傷痕」という小説は、 0 の感情関係 を呼びおこすわけではない! 情を反映させることを禁止し、何でも「生活より 多くの禁区を設けた。 「主題先行」「三突出」「路線出発」など、 偉大で非凡な英雄人物」 他に先んじて歴史転折 文芸が生活の真実を反映するのを禁止 Ĺ 書けば、 私たちの仕事や生活の欠点や誤り 友情、 社会主義の暗黒面を暴露 父と子、母と娘の情、 如何なる「人性論」〔訳 また紛れもなく、 これは林彪、 小説 を書くことを提唱 決してそれと現実 時 傷痕」 期 の時 文芸創作中 論争 代 極め 四人 現実 0 兄 そ 如 0 要

時期文学』の発端と見なしていた原因でもある。

第四回全国文代大会後の一九八〇年、『人民日報』

に

お

てまた長期にわたって、

学 痕 している。これは歴史転型時期に特有な現象であ 痕文学〟の論争をめぐる、「人性論」問題、及び 0 から出発して、 命世論を創 文芸思想に反対し、 『傷痕文学』の担っ の創作の中の、 の討論を支持する」。類出発して、私は熱烈に 根本的 であ る。 りあげる道を開いた」。 に 文芸創作の特殊な規律を全面的に 7 ル クス・レーニン主義の文芸科学と毛 それによって陰謀文芸を捏造 未だ展開されていない部分などを強調 た「混乱を収束させる」任務 人々が、終始〝傷痕文学〟 類似の擁護は、 「傷痕」を支持し、 彼はまた言う。 、「傷痕」 熱烈に り、そし %度文 の点 反革 東

ある。 くの ける「文芸は人民に服務し、社会主義のために 課せられ 痕文学』等の創作が、「禁区」を打ち破ったことと に置き換えた。 の社論は、 靪 る。 問 ち破られた。 が 周揚は、 題が、 打破されたばかりでなく、 長期にわたって、 た重い足枷が打破され、 この「二つのために」を「従属論 現在突破され、議論され、 このような根本的な変化は、 第四回全国文代大会の報告の中で指 そして開国後 文芸界が敢えて触れ 七年の 彼らが設けた様々 更に文芸工作者の 少なからぬ 検討され、 」と「工具論 明らか なか 服務する つ 関 な禁区 摘し 身 が 7

組

が

77

と戒 七年文学』の「左」の誤りの清算を始めた。 的に〝十七年〞創作が達成した主流を肯定し、 "十七年"の が打 √ に対する突破 ち破ら 「黒い路線の独裁」論を否定し、 れた」。 \sim これは一官方」の 0 最初の言及である。 同時に『十 新 が新時 時 基本 期

フィードバックさせることはできない。このように歴史の 文学』を肯定していた。しかし『文革文学』は 学〟を否定し、また〝文革〟の否定は、必然的に 問題を処理する異例な状態である。〝文革〟が 述は、文芸界の指導者及び、 が不断に左傾化した結果でもあった。従って〝文革文 の否定と「混乱の収拾」は、単純に、十七年、に 一連の理論家、 このような論 批評家が歴史 "十七年文 "十七年文 "十七年

つの 然として限定されていた。 左翼文芸と〝十七年文学〟に注がれていた。このような 顧と清算はされておらず、 "過渡的状態% 文学の思 更に多くの注意力が、三〇年代 想文化資源と知識の系譜は依

″過渡的状態″

の中

Ö

″傷痕文学″

"反思文学 及

れていない。 絡み合いは、

当時五四文学の伝統に対して未だ全面的な 実際のところ今日に至っても完全には解決さ

口

は、

び歴史から現実へ転向する に値する問題 文革 「新時期』に移行したのかということである。 に始まっており、彼らはどのように たは、 「主潮」 『改革文学』を討論する時、 の中の何人かの作 文革 私は の創作 注

> させ、 判 連 じ背景と創作経歴を有する一連の作家が、なぜ〝傷痕文 たちが尋思させられるもう一つの問題は、〝文革〟中に同 の欠点を暴く」ことになく、「歴史」が如何に変化し 「今日」に至ったかを尋思したのである。 の作家] にある多くの作家が、「過渡」段階の中で転型を完成 の中で、 一九八〇年代の主力軍となったからである。 の『文革』 すでに 問題を整理している。 時期 0 創作について、 なぜならば その意図 遅 れ 7 更に私 た批

学と現実関係を処理した方式と関係がある。 めて文学の本質を理解し、改めて歴史を認識し、 原因は知識構造、 学〟などに、別々に帰属するようになったかであ 学、゙反思文学、゙改革文学、゙尋根文学、、そしで先鋒文 個人の特質以外に、彼らが新時期に、 改めて文 る。この

これは 機敏に打倒 に依拠し、 が激烈な闘争を繰り広げる。 「大院の中で社会主義の新生事物と、 の文学読み物」であ 一つである。〝傷痕文学〟 一つの政治からもう一つの政治へ至る〝過渡的状態 社会主義大院運動が展開された話を反映し 一九七五年に中編小説『睜大你的眼睛』を出版 「少年児童に対して党の基本路線教育を進め 全院の子供を従え、 腐敗し徒党を組む輩から街を救 り、北京のある街で、 の最も重要な作家の一人劉心武 "孩子頭 " 方旗 復僻を企む資産階級 資本主義 批林批 Ĩ の堕落 党の て 孔 るため ζý 勢力 運動 グの る

路

では、 化の過程である。 ら否定への過程であり に警戒を強めるよう告げている」。 争と階級闘 班主任」 謝恵敏 謝恵敏式の青少年 戒 0 にやや の中では謝恵敏を否定している。 争 差しを大きく見開 0 類似する所があ 覚醒を表現 劉心武自身の精神における質的 "孩子頭 してい き、 り、『睜大你的 る。 方旗は、「班主任 資産 方旗を肯定しており、 全 階級 体 これは肯定か の 0 スト 全面 眼 腈 1 的 の中 事制 ij の中 変

表現し得たと言うべ 民党反動派との戦いが「大刀」であり を渙発 化大革命は彼にとって鋼に火を入れるように、 象として描いた。従って彼のこのような性格が突出 たされて、霍大道を革命の継続を堅持する老幹 とができる。 が公的に発表した、 大刀」であった。 "改革文学』の代表的作家として、 更に複雑である。「機電局長的一 の精: 継続革命の闘志も旺盛で、 蒋子龍は 神を保持した。過去に 77 小 きだろう。 工業建設の克服などの種 読む価値のある希少な作品と見なすこ 説は比較的うまくこの この小説を構想した時 たとえ小説 おい 蒋子龍 戦争年代の力強さ 、ては帝 現在は が ような決意を は、 の゛過渡的 思い 々 資産階級思 革命の青春 部 玉 0 情熱に満 主 0 ・がけず 英雄形 木 一義や国 し、文 難 が 状

は、

回帰したものと言える

当

|時においては、^傷痕文学|

のため

0

弁護

あ

る

4)

「文化大革命」

が霍大道に与えた教育を突出

Iさせ

|継続革命]

の精神を強調

していたとしても、

それでも

なお、 任記』は、 このような「関連性」を見るなら、 龍 は、 象 資派的闘争」という自己批判の文章を発表 難された。一九七六年第四期の『人民日報』 道から形成し始めた、 など、 彼の初心に背反して「機電局長」を書き直した。もし5氏闘争」という自己批判の文章を発表し、圧力の下 八〇年代に の署名で、 深刻な誤謬の傾向」があると見なされ 業戦線上の意気込み、 「機電局長」を否定して、 か れ 他の人に代筆させ た塑 「開拓者の家族」という性格特徴 一像は、 しかしこの小説が発表され 比較的 気迫、 「努力反映無産階級 成 蒋子龍 「機電局長的一天」に 功 経験ある老幹部 7 0 には 名指 喬工場長上 て間 「蒋子 同 で非 もな 走

にお 想は、 たちに教えてい 九年に入った時 性を強調してい リズム蘇生の であると強 改革文学』に替わ の深化」であると見なされ これらの 当代文学全体における「革命 調 引き続き革命的リアリ 源 され 思潮と創 期の た。 る。 であ ていた。「傷痕」と「班主任 経験 馮牧は、 新たな飛躍 る吶喊は、 b, 作は、 を論述して "反思文学/ 文学が一九七八年から ていた。 「リアリズム のためには、 理論界、 ズムとい 的リアリズム」 このような思想的 の一年の経 は 批評界 の伝 即 う鋭利な闘 ち 私たちは IJ は 0 アリ 恢 お ーリア がは私 ズ 7

L

原則 工作座談会紀要』の中で批判された「真実を描く」論 揚させるために、 保証するために、文学創作のリアリズムの伝統を蘇生、 塗炭の苦しみを舐めさせる。 の文学にしかなり得ない。このような虚偽の文学は 生命と見なさなければならない。真実性を欠く文学は虚 器を運用 人物論」などは、 リアリズムの広い道」論、「リアリズムの深化論」、 「私たちは真正の革命的リアリズムの蘇生と発揚のた 努力する」。『林彪同志委託江青同志招開的部隊文芸 しなけ なければならない。私たちは真実性 'n いずれも「リアリズム」と「人性」とい 私たちは極めて大きな努力を必要とす ばならない。私たちは、 私たちの文学創作の真実性を 創作の真実性 は人民に 「中間 発 偽 0 0

く」問題、 であった。 くだろう。 が「真実性」 リアリズム」に対する新しい解釈であり、その要となるの 態〟に立ち戻れば、 し私たちが再び七○年代末から八○年代初めの〝過渡的状 の二つの方面 作を回顧して、 王元化は晩年、自分が「混乱を収拾する」時期の学術工 、二つ目は人性問題に関わったと述べている。こして、彼は二つの大きな問題、一つは「真実を描 そして「人性問題」 この二つの特徴は、 と「傾向性」との関係問題であることに気 の工作は当時一定の普遍性を具えていた。も 即ち 「真実を描く」問題が、 リ は前者に比べて遥かに複雑 アリズム」と一人道主 「革命的

展に影響を及ぼしている。り、その論争の結果は、一九八〇年代中期以降の文学の発象」が遂には益々手に余る問題になったことを予告してお

一九八五年の「小説革命」を創造した過渡的時期のもう一つの観念と思潮が

文学要素が生まれ、『傷痕文学』『反思文学』『改革文学』 文学〟〝先鋒文学〟、このような概況と叙述を用いる。も な序列に照らして漸進していたわけではないのであ 的状態』に の外に新しい発展の糸口を開いた。換言するなら、〝過渡 に八〇年代中期の「小説革命」 七○年代末から八○年代初めの〝過渡〞の中にある。 削除する。もう一つの曖昧化され、 の関係に依拠した概括、 ろの〝過渡的状態〟 文学〞〞反思文学〞 私たちは通常〝傷痕文学〟〝反思文学〟〝改革文学〟 九八五年前後の「小説革命」を境界とするなら、〝傷痕 一九七〇年代末から八〇年代の文学「主潮」につい おける文学思潮の変化は、決して上述したよう *改革文学』がまさに私たちが言うとこ に位置する。このように文学と政 叙述は、 の脈絡との関係で、 明らかにその他の部分を 印象が薄れた事実 新し ん 治と て

う二つの大きな基本問題に対する認識に触れている。

3----中国当代文学史の"過渡的状態

争中の

″傷痕文学』を政治的に肯定するか否定するかと

″新時期文学″

の発生を討論する時、

論者は一

貫して論

は先 過去 う双 は を質 的動力となり、 学内部の、このような差異、 歴史に同じ構造 学観と創作方法には、本質的な相違がない)と否定された 換を方向づけたとしても、この三つの思潮の背後にあ 作家 政治的な観点の相違にある。従って〝傷痕文学〞への をより深化させ、、改革文学、が歴史から現実 方 に の歴史に対する否定と突破の局面を形成 疑 質疑は、 劉心武と蒋子龍の事例を挙げた。) するもう一つの 0 ぶは 観点を重 ″傷痕文学』(たとえ ″反思文学』が 現存する芸術規範の突破から始まった。 八〇年代以降の文学発展の脈絡を詳述する 視 相似点があることに気づいていた。 Ų 声 政治以外の観点から を軽 食い違いは、 視してきた。〃傷 文学発展の内在 両者の隔 した時 痕文学》 傷痕文学 ″傷痕文 へへの転 たり る文 (私 文 が 評

ある。 ため失脚した後 の現実問題を単 ただけで、 は微弱な声であった。『今天』 ている」。「単に四 告発、するだけでは、 |今天||の『傷痕文学』に対する質疑 が提出した主要な論点は、 四人組の 思想方法上は、 危害は b 純 に四四 人組の文化専制主義に その弊害は継続する。 人組で総括するだけ 一世代の長きにわたっている。 単に過去の 頑なに有害な影響を引き起こし 第一 四人組は組 あるい 期の一 は、 限定して摘発 評 は で 彼ら自身の存在 当 現存する一切 は、 織 〈醒来吧、 時 的 不十分で に崩 0 文壇 その 壊 し、 弟 で

> 値す し無意識 合わせてい より更に Ź 0 は 厄介 のうちに るのは〝傷痕文学〟 このような批判 な社会的 『傷痕文学』の否定の背後に `根源が存在するのだ」。 (否定ではない であるということだ。 注目 が 思 照 す しか 準を 3

一があることを指摘している。

法 劣 自身以外に、 た人民が社会悲劇を描いた作品を切望していたため、 象を掲示している。 影響を肯定する時、 ずしも公平妥当とは言えない。しかし作者が作品 第四期に掲載された「評 **〝貧しい〟などの言葉で「傷痕」を評価するのは** と「社会根源」 一定程度の成功を獲得したのだ」。このよう . 「傷痕」のイデオロギー 「それが時節に即応していたため、 〈傷痕〉 的社会意義 的な構築の現 の社会的 が、″低

は、 を理解させる。北島が 発生段階の「経典」が、なぜ啓発性を持って構築されたか に問題を透視する視点と方法は 私たちが ^{*}傷痕文学』を討論する上での、 『今天』に発表した小説 私たちに 新 、もう一つの 時 「波動 期文学

参照と見なすことができる。

ものである。

は確かに雪 ける主要な題目は、〝傷痕文学〟 る。 韓少功 単純 と 同 その の記憶の中では、一九八四年の 化されすぎた。 |解けの作用を引き起こしたが、 ため会議の参加者たちは、 じ構造に上りつめた。 創作の思想と手法 の反省である。 ただ表札を変えただけで 美学上における新た あまりに政 に 杭州会議 お 傷 7 **%痕文学** にお 治化

あ

生じ、 身に回 理規 端の て存在 れた」。"傷痕文学』に対する質疑と反省は、 る。 論 に焦点を当てていた。 学全体のコンテクストと文学思想、 の誕生と なり長期にわたり、文学史の叙述は、未だに ○年代の一連の技法を踏襲し、 あった。 と記述 州会議 な解放を希望した」。 『八○年代文学』発展の内在的な糸口であった。 私が 範 の枠組み、 如何にして現有の小説規範を突破するかということで 質疑と反省は、 *傷痕文学、段階にとどまらず、 八〇年代に入って題材と創作方法には明らかな変化 .帰する最初の思索であった。そしてこれ !であるという枠組みから、 ī これによって、価 している。李慶西は、 「所謂小説の芸術規範は、当然ながら芸術問題発 見たところでは、『今天』から「杭州会議 ている。 の主題は「新時期文学 『傷痕文学』の突破を関係づけるに至っていな 言うならば、 会議参加者が比 単に『傷痕文学』思潮だけでなく、文 ここに 思 ″傷痕文学″ つの観念を形成してきた思 潮が生まれた前提条件 値 規範は、 一九八八年の論文 お 超向 (1 未だに「反映論 7 が政治 脱却できないことに の転換 較的多く議論 観念及び創作方法など 回顧と予測」であった 《傷痕文学》 基本的には五〇~六 第一に政治規範、 「の禁区を突破 (点がも) 文学が自分自 ″尋根文学 (の中で「杭 の一つとし 」と「典型 した話 しかし は に対する たらさ 潮が、 まさに に至 か が あ

るのは、 『春之声』 『布: 家 二年に これは最も早期の 方の〝八〇年代〟の〝過渡〟時期の主潮以外に繁殖を始め にあると思う。 説形式の変遷については 蒙は小説形式の変遷問題について語る時は慎重に見え 小説の形式 索を進めた作家王蒙は、 辿ってい おいて、 に帰していないが、小説の世俗性と文化的 アリズムにも回帰している」ことである。 ていた。汪曾棋は、 に出現した「各式各様」の小説とその他の文体が、 に至る前を顧みることであり、〝過渡 傷痕文学〟,反思文学〟,改革文学〟に対する突破 更に重要なのは、『今天』の質疑から、 ここから一九八五年の「小説革命」の条件が生 等を発表している。これらの作品は未だ、尋根文学 と一革命者 『那五』を発表し、陸文夫は一九八三年に『美食 る。また小説の技法、 汪曾棋は、 突出しており、「尋根派」とほぼ同様の道 は当時すでに「先鋒性」を具えており、 礼』『雑色』『胡蝶』 具体的に誰の の叙事について改変していた。 ″尋根文学″であり、 「民族伝統に回帰する」と同時に、 一九八〇年に「受戒」を発表したが、 七〇年代末から八〇年代初め 「私は多くは、 どの作品ということでは 形式について比較的 などを創作し 〃 時期の文壇 大方一 「尋根派」と異な 「尋根派 伝統 鄭友梅は一九八 致 への した趨勢 П ま 王蒙の もう一 記早く探 にすで 回 を構 の誕生 ħ 程 リ を に

命

次第にもう一

は小説の形式と技巧自体は、

必ずしも高低新旧

の別はな

地は、 メッセー した説明には、 式と技巧が未だ「合法性」を具えていない時、 全て自分が用い と思う」。王蒙が重視しているのは、「全ての形式と技巧は 高暁声は、「陳煥生系列」で有名であり、その 「無技巧」であるという見解に達する。「全ての」 ジが窺われ るため」であり、ここから小説の最高 すでに形式の変革が避けられ る。。、反思文学』の重要な作家と ないという 王蒙が論 他 に、 0 形 証 境

創作して、「先鋒小説」の「先行者」と見なされている。の譚甫成と石涛は、それぞれ小説『高原』と『河谷地』

創作して、「先鋒小説」の「先行者」と見なされてい

者の注意を惹く。各式各様の形式の中で、一九八一年前彼には幾つかの「現代派」の息吹に満ちた小説もあり、

一九八一年前後

を

その「美学原則」を打ち立てた。

読

美学原則在崛起』 的な態度で「新 の『新的 り開かれ れによって初めて歴史的転折時期の文学の新しい境界が切 新しき「美学原則」 する重要な影響は過小評価されている。その重要性とは れている。 「三つの崛起」の意義は、当代文学研究史の中で肯定さ を確立しており、 深い学識 人格的 崛起』は新詩と伝統、 たのである。 しかしこの三篇の文章の に基づい しい の具体的な観点に 、崛起」 の誕生を宣言していることである。 具体的 彼の文体も鮮明で、 て詳述するだけでなく、 に相 『な文論 対し、 新詩と世界の詩歌との関連 つい について言えば、 《八〇年代文学』 に対 再び批評者の 7 批評界に 孫紹振 私は詳細に引 寛容で開 品格と 絶えて 『新的 謝冕 ح 放

> 朧詩」 は、 用 原則」は、具体的に感知できる文学秩序の中に定着した。 言うなら、「三つの崛起」の後、 天」が、具体的に感知できる当時の生活を指してい な理解は、 である。「朦朧詩」の作者と大体同じ経歴の徐敬亜は、 ができるのであり、 一九八〇年代次第に形成された「純文学」思潮は、 するつもりはないが、 八〇年代の文学変革 のテクスト分析、及び詩歌の いずれも賞賛に値する。 私たちが今日なお、棄て去れない の大勢のほとんどを叙述 一新しき美学原則」 「朦朧詩」と「三つの美学 「現代傾向」 もし『今天』の「今 の学理的 すること 、ないと う 概 朦

式の た。 時期のもう一つの状態である。 であり通せなかった。彼らは内容の創造者であ 進んで述べている。「文学芸術家たちは、 べきは「その相対的独立性の存在」である。 でなく、形式的変革の重要性を強調した。 切って「現代派」の した『現代小説技巧初探』は、ここで論争を引き起こし 「三つの崛起」と同工異曲の「現代派」 作 「現代派」についての通信の中で、 創 造者 る程度改造を加えて行っ に対する新しさの重要性を強調していた。 であった。 『革命』的意義を肯定した。 必然的に自分の慣れ親しん 一九八一年に高行健 たのである」。 馮 論争は、 形式 私たちが | 驥才 彼は更に に最 b 馮 全く は 一何も新 だ形 か b 注 が 過 冒 畄 歩 式 形 す 面

創

える。 しく私を刺激するもの の欲望と、 李陀は 新思想、 創新 「現代小説」は「現代派」と等しくはな への焦慮は、 新芸術、 がない なら、 全てが必要だ!」小 ここからもその 私はすぐ枯渇するだ 一端が窺 0 3

しか

し八〇

年代初

め、

形式

、の創新を主張したこれ

5

0

て強調 代文学」 評」を発表し、 たち作家が注目する一つの「焦点」 るに相応しい文学形式を探究、 上での観点を堅持している。「芸術探索について言うなら であるという一九八〇年の『文芸報』芸術創新問題座談会 によって同時 派とは全く異なる現代小説を創造するように強 と認識 黄子平は 私たちがこの独特で偉大な時代の特定の内容を表現 L ている。彼は書信の中で、 の中国の「現代小説」発展に対する重要性につい 西方現代派の言う技巧を参考に に 『北京文学』に「関於 これによって一連の討論を引き起こし、 「自己の民族の文学伝統」と、「 発見、 形式が創新 である」。 「偽現代派 創造することは、 調 西方の現代 0 」及其批 世界の現 L 一九八八八とは、私 「焦点 それ す

形式 ると見なされる。そして八○年代末、文学にはすでに実質 の創新はすでに 式にすでに一定の独立性が賦与されていたとは言え、 に比べるとずっと豊富で、 |「現代主義」に対する知識||が生じた。作家であろうと 作家であろうと批評 「焦点」 問題として提出されていた。 分厚くなってい の累積が、〃過 家 であろうと、 渡的状

背景にお

1/2

は

非常に低い傾斜から始動

したので、

人々は十分

れは一九八二年前後の「現代派」に関する論争の延続

心であ

争は形式的「啓蒙」の苦難を反映していた。 ₽́ 進 非難を受け 容に奉仕 派 形式 の すると強調され そい 創 述 新を主張する観点は当時、 0 中に た。 一九八二年前後 は、 依然として一 ていた。 仮にそれが妥当だとし 「現代派」 定のご なお依然とし 形式 内容を形 一をめぐる論 は 定 式 で 7

分類し、

対立あるいは突出する内容を、

定することは、一向に揺るがなかった。

しかしこの 形式の観点から決

ような

観念は、 五年の も充分に認識されるようになった。文学観念の妥協 創作者の形式に対する新しい探索を強く束縛した。 「どのように書くか」への転換が完成し、 「小説革命」 批評家の文学の本質に対する理 の発生に至って、 「何を書くか」から 解 形式創新 に制限を加え、 一九八 の意義 は この

ズムは、 繋ぎ目で、 大勢の下、 ここより「合法性」を具えた。従って芸術 変化を引き起こした。 形式の創新は革命性を具有した。 当代中国におけるモ これ は後 創 ダニ

うな変化について概括した。 六年に著した論文「論文学形式的本体意味」で、 積極的な評価を受けた一つの原因である。 「先鋒小説」及びその他の形式創新を具有したテクスト どのように書くか」を第一部分の標題として、 て「いかに書く」かの意義を強調した。 併せて "新時期文学始 李劼は、 何 動]を書

の典型性、 な空隙を生じるに相違ない。相当長 に遺憾にこのように補 ていない。この事実は、人々の審美心理上、必ず巨大 あるべき現実主義、 性格の豊富性、 に 対する継 人道主義、 難い事実を正視せざるを得 物語 承として見 の生動性、 い期間 理性主義が充分に体 れば、 のうちに 時 期 な 文学

現

よって は二の次であった」。このような背景にあって、 何に書かれているかに関心を寄せる人は少数なのである。 立つと、 な位置を占めている。 どとともに、 生に対する凝視の作用 性は文学作品 一部の作品は常に何を書くかが第一で、 長期に 主な興 相当数の文学家の間に依然として充分に重要 0 (味は、 わたって形成された審美習慣 社会認識 #し進めていったのである」。 ・かに書くかという課題を魅力に富 これは即ち、人々はある作品 作品が何を書くべきかに傾注し、 作用、 そして人性の賞揚、 民衆に対する啓蒙作用、 どのように書くか プロットの起! 人情の に 照らして、 先鋒小説 表述な 0 前 如 に

当代文学史の巨視的なフレームワークから、 文学の 形式上の本体的な意味は、 八〇年代 「本体論」も文学の基本理論と成った。 絡に引き戻 初 -命」を再討論し、"八〇年代文学" 8 0 全面的に呈現させて来た。 過渡 その過程で次第に確定 一九七〇年 しか が

が遍く蔓延し

た。一い

ダニティに応える一種の反響であった。

受容にせよ、その実は、

全て『八〇年代文学』が、

西

モ

度な文学運

動に

推し

如何にして文学「自身に」立ち返るかについ 古くからの「政治、 が存在する。 李慶西 経済、 は ″尋根文学″ 道徳、徳と法」 価 7 値 は、 の範 転 疇 異 が

焦点は、 じる。 途がなく、文学を損なうと考えた」。 模倣と複製に成り果てたことである。 学的根』の中で語っているように、「当時私たちの でに破壊された伝統文化の継承にせよ、 いうことであり、二つには西方文学の吸収 はこれと交差するけれども、 自然、 韓少功が、、尋根文学、を宣言したと称され 歴史、文化と人」の範疇へと移行し、「先鋒 一つは文革の十年は文化伝統を完全に破壊したと 経路は各々異なってい 私はこれでは全く前 今日から見れ 西方文学の批判的 は ほとんどが É 小 一要な す

され比 撃波」や 蘇童等は 0 流を受け継ぐリアリズムの著作、 期から、「何を書くか」が再び強調され、〝改革文学〟 0 るばかりでなく 系列 反思と、「八〇年代に立ち戻る」 これらは一九八○年代の「純文学」の基本内容を構 0 較 的 「低層叙述」などは、 皆 家たち、 高 い評 偉大な伝統に向 一方で新世紀以降における「純文学」へ 価を受け 例えば莫言、 かって敬意を表し 当時 賈平凹、 例えば 連の批評家たちか 基礎となった。 根 一リアリズ 韓少功、 Z あ 始めて る時 す

ら八○年代初めの〝過渡〞段階であった。 いた。──このような循環的な起点は、即ち七○年代末か

学》の基本的な面貌を構成する四 多重な要因の勃興盛衰が、八〇年代文

ある。

るいはある階級 九七九年 可避的に、 展系統の影響である。 らかに各種イデオロギーの妥協の結果、 ていないと言うなら、このような一つの序列の形成は、 史に対するある種の叙事、 いは文学評論の中で構築された「主潮」は、 を構成したかということである。文学史に関する著作ある 関係を形成し、絶えず消長し、 たい問題は でないとは言えない。 種 の概括と叙述が、必ずしも、八〇年代、の全貌を反映し ロ々の 換言 (系統を拠り所とするなら、 Ó するならば、 イデオロギー の論文の中で述べているように、 "過渡的状態/ 策略的な設計を伴うことになる。葉維廉が、 各種の要因が如何にして矛盾した運動 の批評家が削除されたことは、 研究者のイデオロギーと知識分子の それらが削除されたのは、 それはある特殊な歴史解釈 の壟断がそれを排斥したためであ について議論した後、 歴史的叙事である。 、文学史の叙述は、 その後 ″八〇年代″ あるいは知識の発 「ある批評家あ 実際には文学 私が討論 決して重要 もし「主 往々に 自然に不 の面 によ 奶の中で 0 明 貌

従って叙述された文学史は、文学史叙事よりも広大なので的なカテゴリーとして再び出現することを可能にする」。異にする歴史の新解釈は、これらの削除された要素が支配て、門外に棄却されたのである。しかしもう一つの時期を

我世界、 ない。 質疑は、 認められているからである。 充分ではない。 な意義だけから、 して対立する二つの思潮ではないことである。ただ形式的 が指摘しているように、〝尋根文学〟と〝先鋒文学〟 に「中間 を明示している。他の作家の創作は、 の可能性を生長させる。 るいは個人の著作は、 なるテクストの中で、 テクスト等に現れた差異性には、 「先鋒小説 現代派」の「モダニズム」選択の差異等、 ″過渡的 これは異なる観念を反映するのみでなく 、尋根文学、と、先鋒文学、の関係、 及びその関係 「地帯」にある。 状 の精神性は依然として私たちが再度思考する 態// 一九八〇年代 におい 後に出現した「先鋒小説」を認める たとえ同じ流派であっても、 差異性の存在が、文学著作のその他 の認識において、 て、 歴史の奇異な点は、 『今天』の〝傷痕文学〟 に対する 文学構造 従って、 「先鋒小説」は外部世界と自 通常対 形式、 内部 汪曾棋の小説の 抗 突破口を開 的形式は 0 全て非 まさに韓 観 「朦朧詩 念 思潮は異 0 群体 存在 女 思 たと 学功 よう 抗 潮 あ

価値がある。

それと同時

に

「尋根小説

の形式的意義に

化へ 意義 おり、 形式 相互 つい て同 してもである。文化破壊の後国の伝統的叙事資源との関係 じる文学思潮 ることを明示し 0 長 である。 W 物語 の が生 .様 そ 互. て言えば、 7 のようなある テクストと は 失敗、 に 中 0 間 47 口 対 Ł が中断され、 一じる。 最終的 に矛 帰と、 に矛盾を生じな 玉 あ 充分に重 す る肯 る 蘇童、 の伝 の転向、 '先鋒性」を具えている。 もう一 盾 は 41 ある 0 中 伝統 な結 P 世 文化破壊の後、 歴 は 7 統的叙事資源を継承した文学作品 参照系 定 累積と 衝 昇 往 史 種 葉兆言等、 三視され 度認識する必要 ζJ は W 断 突が あるいは 々 0 果 、 る。 0 0 叙事資源 は に 転 間 「先鋒」も転向 小の中 「先鋒 は伝統叙事資源の 矛盾 作家 存在 西方」と 67 過渡的 折 で、 して過渡的 伝 てい 0 に 統 後、 先鋒小説家のテクスト 疎隔に遭遇 の浮沈 しかしこの がを遮断 0 0 L は、 後退 叙 るとは 小説 作品 後に ない |状態/ 八〇年代のこうした伝 事 これらの転折 ″尋根文学″ くがあ 資 は、 現 な意義を持 と文学思潮とは ということを意 したことがなかっ L 源 中心 は、 につい 言い難 は る。 た。『尋根文学』 (〇年代中 いような 派 形式と精 したの との分離 絡 再生が困難であ 決して「技術 て言 を参 先 € √ ٤ 2 を包 だ伴 非 合 である。 ち 挿に たとえ 「えば、 期 周 対 4 0 照 /\ では 以 真正 万 味し 抗 なが が、 形式 括 L 説 つ 縁 て生 統文 たと 後 お た (1) は L に そ な に に な 5 な 主 W 中 馬 的 7 \$ 0

> 削除 スト 史的 に て、 限 \$ 後の文学の 要にして不可避的 寛容な状態を呈現した結果である。 をかけて取捨選択するに任せる。 に賛成できないが、 ンテクスト 過 知れ 彼 0 の視野 作 が残さ 乱 判決を下すことはできず、 訴 0 的 遮断 求と よう 雑 品 な 典 状 [を超 ° ∫ ∫ 0 で 態 -の中で、 「する。 過程は、 ħ 品 吻合しない L 価値判 越越し L 格を有 幅広く、 に直 それは かし て 明らかに、 である。 発 てい 面した時 文学史ー 文学史の 断 生 L 一人の作者は、 他の作者が「合法的 はまた、 ・なら、 する。 な の外に . る。 深遠である。 ٥ ر ۱ 新 しかしその結果、 上に 0 文学の 叙事中 いる作 往々に 文学の 文学 そして文学史 あとは読 困惑 時期文学 は私 これはまさに文化構 創 であ 家、 -の対 研究者 もう一人の作 たち 新段 して 作 過 が n 渡的 り、 歴 が 階 象よりも 者と批評 テ b が今日私たち 発 クス この価 史転 討論 は の L か否か 単 生 彼は 始 新 状 転 値判 なまら 段階 態// ŀ 折 0 す 更に 蒙 著 文 不 Ń 0 時 時 とそ 文 に 化 可避 き 主 断 が 0 期 期 は 化 複 は 主 時 つ 的 0 雑 が 0 を N/V が 間 11 張 コ 極 ク か 歴

であ る。 0 つ得ら 建立 文学史研 を 如 れ た結論 何に 究の共通 誘 導 は の基礎 す る 過 か 渡 をい は 時 解 か 答の 期 に形 0 状 成 見 でする 態 1/7 だ せ 通 な 文学規 17

律

美学仮説

は、

ただ一面的

で、

全体に目が届

か

なな

1/2

状

態であ

構造

0

元化と寛容に関係

文学

0

+

Ł

年

か

ヹ

創作 の政治勢力が併存した構造も、文学の演変を牽制 の発生も歴史の動力を欠いたであろう。 原因である。 は一定期間 また社会が求める範囲内で、 漸次多元化され これは まで て以後、 の新しい可能性を提供した時、 0 過渡 ″過渡的 もし体 文学と体制が調和し、 政治構造は文化構造に対する制御を緩め ていった。文芸と政 期 時期文学の重要な特徴であり 制 の推進が までの は文 自我解放が奨励された。 なけれ 化 過 、共存したことが一つの 渡的 一元 歴史転折の時期 治の関係が新 ば、〝新時期文学〟 歴史の 状 化 の結果であ 熊 転折が文学 しく 文化 文学と 制御し がに多く これ 処理 た。 b が

な経験は 三十年文芸について次のように考える。「一 ればならない」。 式を決然として排除すべきである! べている。「三中全会の公報は明確に指摘している。 陳荒煤はかつて、 指導方式、 「力発展に不利な、 各級党委、 各種文学芸術の群衆団 即ち無産階級専制の条件の下、 文化部門、 思想方式、 彼は、 彼のこの問題に対する認識に 一切の指導方式、 文芸団体内の党組織にお 九四九年から一九七九年に至る 活動方式も、 体 を擁するように 凡そ文芸成長に不利 思想方式、 決然と排除しなけ 国家は膨大な行 つの 最 うい 活動方 なった 17 も重要 凡そ · て述

結局

のところどのように文芸工作を指導したら

社会主義

らかにできるであろう。

るか、 0 とである。党の文芸工作への指導を強化する上で、 きるか、 0 文学芸術事業の迅速な発展を促進できるか、 は客観規律に準じて行い、文芸の特殊規律を尊重 展を促 無産階級 社会主義文芸の発展規律を探索できるか 進できるか、 の文芸陣営の正常な発展と強大化 文芸理論 工作 の活性化 各種芸術 |を促 を促 ٤ 重要な いうこ Ų 進 進 創 き で 作

「凡是」の観点の拘束を打破、組、の害毒に対する粛清と、 いる。 ることである」。賀敬之は『対当前文芸工作的幾点看法の唯一正確な政策、「百家斉放、百家争鳴」を断固貫徹 ことは は思想界全体と同じく、 の中で、 の民主を発揚することが重要な任務であった。しかしこの 例えば、 この時期、 進行中の文芸創作と文学思潮に異なる解 第四回全国文代大会の召集より前 同時 にその他の誤った思想が全く 主に解決すべきは、 破し、 混乱の収拾であり、 解放思想を強調し 林彪 釈 文芸界 二つの いをし 四四 人 7 す

外部との衝突が度々生じた。

すれば、 突出した しなかったことを意味しない」。従って、 不可避的となる。 と衝突する可能性がある時、 大禁区」と「小 意義の構築」 私たちは、 "過渡的状態/ がある限度を超えて、 禁区」に直面することになる。 従って、「禁区」 連 の一つである。 0 批判 文化構造と政治構造の 現象が発生した原因 の 権力 打 この構想か 破 この構 新たに生 は これ 実際 は最 衝突も したた 形成 明

産階級 ルクス主義的 高官的 響を及ぼすだけでなく の思想背 的 0 現場に 資産階級 低層的。 非 立ち返るなら、 マルクス主義的 一場に、 的、 の種 左翼的、 差異 . 一九九〇年代以 の差異は、 が存在することであ 先ず注 右翼的、 反マル 目すべきは 歴史の クス主義 官 降 方的)反思, . . の 知識 と叙 的 分子 民間 沭

時間

が経つにつれて、編著者の「モダニズム」に対する定

小異になっていくことを発見した。

「文芸条

義

が、

大同

すでに であ 去に向 実質的 要害」 分化 もの いる」。「今回の「人道主義. 中 出したの ような 明確な肯定であ 者の一人である。二〇〇八年の談話の中で、 の『関於馬克思主義的幾個理論問題的探討』 る。 で 0 マルクス主義内部にも差異が存在した。 価 7 あ 題に関する説明 はこのように評 かっている。〝文革〟 に、 は 況 値 つの要因でもある。 1/2 0 よって、 なか 下で、 た③ 観念の変化を引き起こし 共通の人性についての承認と肯定になって 現実的な意義が つ Ď, 目 揚は 0 前にまさに マルクス主義経典著作の中での 政治構造内のこのような 価 í 価されている。 明ら 値と社会主 充分正確な詳述になってい かにこ 教訓の総括も、 あ を旗幟とする討論は 人道主義と疎外問 進行 b てい のような論 義 改革に歩 しつつあった改 「人道主義に対する たの 道 主 改革 この 調 王元化 である。 義 の一文の執筆 衝突 述と観 を合 の問 題 への呼応 すでに過 「文章の の論 題 革も、 は周 わ がせた を提 この 点 る。 疎 N/V 揚 争

に文芸思潮の

進展

に影響を及ぼした。

本的

規

律

0

否定

に陥ることを免れない

文芸条目」

に わ 間 年までの 5 も反映され 文学制 に てい わ たり た 度 『辞海』の中の 解 の中での衝突 これ てい 決できな た。 は 「現代派」と「モダニズム」 私はかつて一九六五年から 1/2 は 「モダニズム」 ことと、 ある種 知 識背 0 理 の定義を検証 景 論 0 と観 立 ち遅 二九 0 が t 争中 九 期

マ

目 (キュー 階級文学芸術の各種 (一九七六年版) ビズム、 未来主義、ダダイズム、シュー の解釈文には、 類廃 主義、 形 式主 帝国主義時期の資産 主義の 源流 ル と傾 IJ ア IJ 向

芸固有の形 ズム、 端な反動と唯我論であり、 世界主義と各種反動思想を宣揚する」。この条目と「文芸 抽象主義等)の総称である。 式を破壊し、 芸術創作の基本的 その特徴 その哲学的基礎 は、 現実を歪 規律 上を否立 曲 定 文

宣揚 伝統 りい わっ は極端な反動唯我論である」の一文が追加され、 条目」(一九六五年版)とは大体同じで、 に してい 的 ての説 て「一九世紀後半」 ついては、 (一九七九年版) IJ アリズムの方法 、るが、 明は 些 文芸固 現実 一か手 /修訂稿) 主義な 直 有 に違反し、新奇を標榜 となり、 の形式を破壊) では、 一を参照して、 が加えられ |モダニズム| 帝国主義時期 「その てい その特徴 る。 哲学的 術 特徴 0 創 「文芸条 革 :の基 に 基礎 0 を

明

目

けて、 おり、 が、 て以後、 ズム」「現代派」に対して、 理論的思惟を具えた、多くの理論家、 可避的である。 でに変化の萌しが見える文学観念と文学創作との衝突も不 できず、もし るには不十分であり、全ての文学創作の規範となることは めた。「反映論」と「典型論」は全ての文学現象を解釈 観念の転換期に当たり、七○年代末から八○年代初めにか ム」に対する認識の水準を反映している。文学思想と批評 だ「哲学的基礎 の二つの 九七九年版) それは唯一のものではなかった。すでに思想的力量と 「右」は実質的に関係がなかった。〝過渡 先導する趨勢であった指導型の批評家は、 「モダニズム」を排斥するほかに、 全体的に見て、 主義の論争は幕を閉じた。 版本の 0 「反映論」「典型論」から出発するなら、 リアリズムの創作は依然として重要である 限界を踏襲し 「モダニズム」の解釈は依然として、 」の一語は削除され 七〇年代末の中国学界の「モダニズ 極めて慎重な立場を保持して 大きな変更は見られず ている。このような改 批評家は、 これと思想的 を通 落伍し始 ーモダニ 過 た す な す

> 争や、 ある。 て、 自身が、 0 の独立であり すこともできなくなった。これは、 制御力も次第に弱まり、自発的な文学要素が増長した。 て来た現象にも緩みが生じた。 論家たちが時代の調整 指導者、 「価値の枠組み」と「権力の枠組み」の関係を改変したので である。 価 ある種の またもう一方で、体制の文学思潮や、文学創作への .値の枠組み」が、長い間 一定程度包容性を具えた。 組織者及び、 主流の結論が、 作家は理論家や批評家の元からも独立した 整に順応し、 一時期文芸思潮の発展を指導 体制自身の変革が 実際上の創作に影響を及ぼ これ 「権力の枠組み」 創作の理論と批評から ″過渡″ 時期 によっ に依拠 文学 に 適度に L お た 47

註

- ○○○年代五期を参照。 〈1〉 拙著「矛盾重重的〝過渡的状態〞」『当代作家評論』ニ
- (2) 同右。
- 三聯書店、二〇〇六年、二二頁を参照(3) 査建英『八十年代、訪談録』北京:生活・読書・新知
- |4| 同右書、二二、三三頁を参照
- (5) 同右書、三一、三二頁を参照。

いても

歴史転折の

時期に変化が生じた。

一方では私たち

当代文学の制度が再建される過程で、

を遂げた。

その

ため鮮明

な国家的色彩を帯びた文学であ

発生し、

しかしこの情況につ

制からの影響も深刻であった。

|代文学は当初から制度の規定のもとに、

が前述したように、

- 7 前揭『八十年代、 訪談録』五一 六頁を参照
- 8 同右書、 六八頁を参照
- 10 9 同右書、
- 京大学出版社、二〇〇九年、四九頁。 黄平「*新時期文学。的発生」『文学史的多重面孔』北
- 11 活・読書・新知三聯書店、二〇一一年、五二頁。 李沢厚「我和八十年代」『我与八十年代』北京:生
- 12 日報』一九七九年一一月二〇日。周揚は新時期初期文芸界 せるならば、『今天』とりわけ、「朦朧詩」の引き起こした の精神と、真理の標準問題に関する討論は、文芸界の思想 組、の〝文芸の黒い路線の独裁〟論及び、その他の様々な けこの一、二年は、文芸界は混乱を収拾し、林彪と〝四人 の評価について、「゛四人組〟を粉砕してから三年、 解放を大いに推進させた」。もしこのような論述と対照さ 主義文芸は、蘇生と前進を開始した。党の十一期三中全会 が改めて正確な解釈と、真面目な執行を得て、我々の社会 誤謬を批判した。党中央と毛沢東同志が制定した文芸方針 周揚「継往開来、繁栄社会主義新時期的文芸」『人民 とりわ
- 13 一九七八年九月一九日。 陳荒煤「「傷痕」也触動了文芸創作的傷痕!」『文匯

論争と批評は、十分に正常である。

- 14 前掲 「矛盾重重的〝過渡的状態〟」を参照
- 15 『人民文学』一九七六年第一期。
- 17 16 馮牧|対文学創作的一個回顧和展望店 『天津文学』一九七六年第六期 兼談革命作

- 家的荘厳職責」『文芸報』一九八〇年第一期。
- 18 京:生活・読書・新知三聯書店、二〇一一年、一二頁。 王元化「我在不断地進行反思」『我与八十年代』 北
- 19 活・読書・新知三聯書店、二〇一一年、二〇八頁。 韓少功「歴史的識円行方」『我与八十年代』北京:生
- 20 李慶西「尋根-—回到事物本身」『文芸評論』一九八
- 21 九八三年第二期を参照。 汪曾棋「回到現実主義、 回到民族伝統」『新疆文学』

八年第四期

- 22 「王蒙致高行健」『小説界』一九八二年第二期を参照。
- 23 葉兆言「郴江幸自繞郴山」『作家』二〇〇三年第二期
- 24 を参照。 李陀「另一个八十年代」『読書』二〇〇六年第一〇期
- 25 謝冕「在新的崛起面前」『光明日報』一九八〇年五月

七日。

- 〈26〉 馮驥才「中国文学需要〝現代派〟」『上海文学』一九八 二年第八期。
- 27 九八二年第八期。 李陀「〝現代小説〟 不等於 〝現代派〟」 『上海文学』 一
- 28 年第三期。 李劼「論文学形式的本体意味」『上海文学』一九八七
- 九八八年第四期 李慶西、 前掲 「尋根 回到事物本身」『文学評論
- 韓少功、 前掲 「歴史的識円行方」『我与八十年代』二
- 〇八頁。

- 七九年、二五五頁。 七九年、二五五頁。
- 究』二〇一一年第四期。 〈32〉 郭冰茹「伝統叙事資源的抑圧、激活与再造」『文芸研

33

陳荒煤

「関於総結三十年代文芸問題」『文芸研究』一

九七九年第三期。

現と見なしており、 二つの態度があると認識している。「しかし、 対処する口実としている。 正確な含意を曲解し、 談会でも、 を採択した」。賀敬之は同時に、一九八〇年の脚本創作座 がないことが問題に他ならない。甚だしくは、 題の重大性を誇張していた。それを主に反対すべき右の表 うであった。 放思想の妨げとなり、総価の積極性に打撃を与えるか かった。 で何人かの同志は、これらの欠点があることを承認 から会議の精神を曲解し、 正すものと認識している。また〝社会効果に注意する る同志は会議の精神を曲解し、第四回全国文代会の偏向 これらの問題を如何に取り扱うかについて、 文芸指導工作上の単純粗暴に対して、 だとし、 『形を変えた非難』だと言い、 あたかもこの方面の欠点を僅かでも提起すれ やはり二種の異なる見方に言及している。「あ もう一方で何人かの同志たちはこの方面 甚だしくは、 解放思想、 それを用いて単純粗暴に文芸作品 その他にある同志は 幾つかの作品に対する正確 ·社会効果/ 禁区の打破、 何か の正確な取り上げ これ以上の認識 ″形を変えた禁 芸術民主の発 当時、 反感の態度 もう一方 賀敬之は 一方 しな 紫松批 の問 でのよ ば解 0

> 35 方を、 線的若干問題』人民文学出版社、 第四回全国文代大会の が出現した。中央は資金方面の問題に注意するよう述べた は正確な批判的意見を拒絶し、 主義の文芸方向を曖昧化する言論が発表された。 党の我が文芸に対する指導の強化と改善が提出されて以 会主義民主の発揚、官僚主義への反対を提出し ○年の締めくくりとしての これらの同志たちの中では、また中央の主旨に対し 故意か不注意の曲解がなされ、党の指導を弱め、 王元化、 甚だしくは却って反論して、脚本創作座談会は一九八 ある同志は賛成せず、 根本から否定した。 前揭 「我在不断地進行反思」『我与八十年代』 ″後退″ だと述べた」。 資金をもう収集したなどと述 特に中央が指導制度の改革、 "冷風』であると言い、 同時に傾向の良くない宗派 一九八二年を参照 『当前思想戦 ある作者 報刊上に 社会

36〉 同右書、六六頁。